
 

 

2023.12.1『西洋古典資料保存講習会』事後アンケート結果 
  

回答数 58 

    

【 問 1 】ご所属の区分について教えてください。 

国立大学図書館 46 

公立大学図書館 1 

私立大学図書館 10 

大学以外の研究機関図書館 1 

 
 
 

  

【 問 2 】参加形式を教えてください。 

オンライン 35 

対面 23 

    

【 問 3 】今回の講習会をどのようにして知りましたか。 

職場内の回覧文書・メール 42 

職場の上司・同僚から 14 

ホームページ 0 

その他:（記入欄） 2 

▼その他の回答 

知人   

知人を通して   

    

    

【 問 4-1 】開催時期（12月）はいかがでしたか。 

よい 46 

どちらとも言えない 9 

他の時期がよい 3 

    

    

【 問 4-2 】問 4-1で【他の時期がよい】を選択した方はご希望の時期をお知らせください。 

夏休み期間 

年度の前半、6月～8月頃 ( 講習会で学んだ内容を、館内講習会を開いて広めたいが、12月だと年

度内の講習会企画が難しくなる→異動時期も差し迫るので館内に広めるタイミングがない ) 

8・9月 

    

  



 

 

 

【 問 5 -1】開催形式（ハイブリッド開催）はいかがでしたか。 

よかった 57 

対面のみでよい 0 

オンラインのみでよい 1 

他の形式がよい 0 

    

【 問 5-2 】問 5-1で【他の形式がよかった】を選択した方はご希望の形式をお知らせください。 

回答なし 

    

【 問 6-1 】講演会について 

とても参考になった 47 

参考になった 10 

普通 1 

あまり参考にならなかった 0 

参考にならなかった 0 

【 問 6-2 】講演会：特に参考になった講演があればお知らせください。（複数回答可） 

概要説明「西洋古典資料保存ネットワークについて」 20 

事例報告（国際日本文化研究センター） 31 

事例報告（神戸大学附属図書館） 40 

講義「本を残すために：一橋大学社会科学古典資料センター保存修復工房での取り組みから

考える」  
53 

【 問 6-3 】講演会について、ご感想ご意見がありましたらお知らせください。 

こちらの都合で「概要説明」「事例報告（国際日本文化研究センター）」を拝聴できなかったため、問 6-2

ではこのような回答となりました。前半部分も伺いたかったです。 

他の機関の事例を伺えたのは大変良かったです。害虫の対応、資料の修復など、自館でもこれでいい

のかと悩ましいことがありますが、その参考にさせていただきます。また、このような事例報告を伺う機

会を頂ければ幸いです。 

資料をきっちりと作成して下さっていたのでとても分かりやすかったです。 

他の図書館の取り組みを具体的に知ることができ、大変参考になった。当館でも虫菌害対策として、ト

ラップ調査、目視調査、粘着シート設置、清掃、室温度管理を行っているが、他館の事例報告を聞き、

対策の内容に大きな間違いがないことが確認できて安心した。 

様々な実際の事例をお伺いすることができ、また、業務で役立つ豆知識（マイクロ処分業者の話等）も

大変嬉しかったです。 

保存管理の重要性を改めて認識し、大変、勉強になりました。 

改めて資料保存対策の基本の確認と、各館の具体的な取り組みを知れて良かったです。特に神戸大

の事例報告、細かいところまで具体的にお話しして頂きたのが参考になりました。 



 

 

最後の Q&Aの大半が聞き取れなかったのが残念でした。 

各機関での実際の経験談などは大変参考になりました。デジタル化が推進されている一方で、原本の

重要性について皆さんが語られていたことは、大変心強く感じられました。 

長年一橋大学の保存修理工房で勤務された講師の話は学びが多く、ためになった。 

質疑応答の音声が聞き取りづらかったので、文字起こしなどで共有していただけるとありがたいです。 

他機関での貴重資料の管理や保存環境等に対する具体的な取り組みをおききすることができ、とても

参考になりました。自館での対策の再確認にもなり、今後の参考にさせていただきます。 

各機関・大学における西洋古典資料の具体的な状況・課題を知ることができて、とても良かったです。

管理体制や保存対策（冷凍・害虫捕獲等）についても参考になるお話がたくさんあり、神戸大学のマイ

クロフィルム処分のお話をとても興味深く拝聴しました。 

ハイブリッド開催のおかげで、人数の少ない館でも自席で受講できました。 

修理の際に、粘着剤を使ったヘルパー等を使用してましたが、紙に悪影響を及ぼすとは知らず、大変

勉強になりました。中性紙の箱をよく手作りしているのですが、今後は保護ジャケットの作成も検討した

いと思います。大変有意義な講習会をありがとうございました。 

オンラインでも開催してくださりありがとうございました。ちょうど修理が必要な資料がありますので、こ

れから保護ジャケットを作成します。 

最後の質疑応答で、会場の方の声が Zoomでよく聞き取れなかったのが残念だった。 

お忙しい中、とても参考になる内容をオンラインで受講できて勉強になりました。 

会場の質疑応答の質問がオンラインでは聞き取れませんでした。質問を司会の方が繰り返してくださる

と良いです。 

貴重なお話をありがとうございました。保存のためにあえて修復をしない、その資料を見極める目を養

っていきたいと思いました。最後の質疑応答の部分が聞き取りづらかったことが残念でした。 

具体的な事例、対応方法をご報告・ご講義いただき、大変参考になりました。オリジナルを所蔵している

機関としての責任を再確認し、身の引き締まる思いです。将来的にこの責任を果たすことが難しい状況

になった場合、オリジナルを「適切な機関」に引き渡すことが最後の責務と考えます。「適切な機関」が

どこであるのか、国内の資料であれば、最終的には国立国会図書館か？と想像していますが、西洋古

典籍の行くべき先がわかりません。 

オンライン参加でしたが、動画を取り入れたライブ感ある内容で、大変参考になりました。 

自館でも保護ジャケットや保存箱作製など、試してみたいと思います。 

「本を残すために」の講義で最後に仰られていた、デジタル化の是非がとても考えさせられました。現

在、和古書、洋書のデジタル化を業務でしていて、業務中に自身も疑問に思っていたことでした。今は、

これ以上の劣化を防ぐためにこの業務をしているのだと納得しているのですが、これから先のデジタル

アーカイブのシステムがどうなるかも不安です。また、現物からしか得られないものもあるというのも、ま

さに、と思いました。これからの業務の課題にしていけたらと思います。 

一橋大学の保存修復の道具を拝見できて、また身近な図書館用品で工夫される動画を拝見でき、大変

勉強になりました。神戸大学では、貴重書庫の虫害対策を専門業者を雇って徹底して管理しているの

が凄いと思いました。 



 

 

実践的な内容で大変参考になりました。配布資料も写真等が多く大変分かりやすいです。 

予算や人員に関して厳しい状況の中、それぞれの機関でどのように資料保存に取り組まれているの

か、詳細に知ることができてとても参考になりました。大がかりなことでなくても、できるところから少しず

つ自館の改善に活かしていきたいと思いました。 

どの講演も高い問題意識に基づいた熱意が感じられ、刺激を受けました。また行き届いた資料をご用

意くださり、大変勉強になりました。 

特に篠田講師による保存修復工房での様々な取り組みのご紹介はわかりやすく勉強になりました。さ

っそく保存環境のチェックを館員に呼びかけようと思いました。 

    

【 問 7-1 】問 2で【対面】を選択した方は、実習・見学についてご感想をお知らせください。 

とても参考になった 23 

参考になった 2 

普通 0 

あまり参考にならなかった 0 

参考にならなかった 0 

【 問 7-2 】実習・見学について、特に参考になった項目があればお知らせください。（複数選択可） 

実習：ドライクリーニング 10 

実習：保護ジャケット製作 23 

実習：封筒フォルダ製作 20 

見学：貴重書庫 16 

見学：社会科学系図書館内 8 

見学：資料展 8 

【 問 7-3 】実習・見学について、ご感想ご意見がありましたらお知らせください。 

簡単に作成出来るように丁寧な下準備をありがとうございました。実習は身をもって体験出来るのが良

いですね。今後役立てることが出来そうです。 

当館では多くの和本を所蔵しているが、貴重指定されていないものには、帙ではなく普通の封筒に入れ

て配架されているものが含まれている。実習でデモンストレーションのあった簡易帙は和本でも使用で

きるとのことだったので、ぜひ取り入れていきたいと考えている。 

実習はいずれも簡単だけど有用な内容で、実際に手を動かせたことで自分もやれそう、という気持ちを

持つことができました。また、保護ジャケットの制作を実際に行った後、貴重書庫にて実際にジャケット

がかけられている資料が棚に並んでいるのを見て、自館での作業イメージがわきました。資料展は疎

開の記録が興味深かったです。 

時間の制約があるが、実習で保存箱を一緒に作成したかった。 



 

 

貴重書庫の入室方法や室内の構造、職員の方がされている配慮などを実際に見ることができ、資料保

存のために何に留意すべきか具体的に知ることができたのがよかった。資料展で歴代の蔵書印やその

歴史をまとめられており、自館でもやってみたいと意欲を掻き立てられた。日頃の業務内容が展示内容

につながっているというのが新鮮だった。また歴史的建造物にも指定されている社会科学系図書館の

見学は、自館では業務に忙殺されている職員にとっては貴重な息抜きのひと時になったと思う。 

これまで業務で保存容器を作ったことがありますが、使われている中性紙の厚みや、専用の道具でなく

ても代用できる工夫など、今後の役に立つことが聞けて助かりました。 

貴重書庫を見学できただけではなく、滅多にみることのできない蔵書を実際に拝見できたのは、貴重な

経験になりました。職員の方の手によって、時代を超えて大切に保管され、講義でお聞きしたお話がリ

アルな形で体現されているのを実感することができました。 

実習については、実演を拝見し、その場でアドバイスをいただきながら製作することができ、とても勉強

になりました。 

貴重書庫を見学させて頂き、具体的な虫菌害対策、実施方法が理解できた。 

実演を間近で見ることができて、その手さばきの見事さに感心しました。自分でやってみるとそううまく

は行きませんが、現場でできそうなことをご教授いただきましたので、是非実践していきたいと考えてい

ます。貴重書庫内見学にて実際の管理方法、空気を感じることができて、大変参考になりました。 

今回、実習生は「現代本」で実習しました。講師のかたは、本物の古典籍でお手本を見せるというのは

いかがでしょうか。手指の圧のかけ方など見たかったです。 

実際に紙に触って、折ってみて感じることもありました。実習に参加させていただき、ありがとうございま

した。 

実際に作業したり見学したりすることは、オンラインではなかなか難しく久しぶりの経験でしたので、楽し

く取り組ませていただきました。また、資料展も大変充実していました。自館ではここまでの調査・展示

ができるだろうかと考え込んでしまいました。 

「実習がある」ということが参加を決めた理由でした。個人的にはできればもう少し複雑な構造の製作も

実習したかったですが、パーツの事前作成など、丁寧にご準備いただきありがとうございました。 

保護ジャケットと封筒フォルダの制作を youtubeで公開していただけると有難いです。職場で制作する

予定ですが、見るとやるとでは大違いで、細かいところがわかりません。ご検討ください。よろしくお願い

いたします。 

実習では手際よいお手本を目の前で見せていただき大変参考になりました。見学では大変貴重なコレ

クションを拝見させていただき、現物保存の大切さを実感いたしました。 
  

【 問 8】 今後の研修・フォーラム等で取り上げてほしいテーマがありましたらお知らせください。 

害虫対策、カビ対策につきまして、有事の場合と共に普段行っている予防対策について、様々な取り組

みを伺いたいです。 

今回が西洋古典についてだったので、和本の保存について学ぶ機会を得たいと希望している。 

カビ発見時の対応（大量発生ではなく個別の資料で見つけた際にその資料に対して職員が単発で行う

作業） 



 

 

一般資料の保存作業について 

利用回数の多い破損資料の取り扱い 

・書庫の環境整備に関すること 

・図書館職員が話す場面（館内案内・ガイダンス・授業説明・研修・会議進行など）のコツを学ぶこと 

マイクロフィルムの保存、写真の保存 

保存修復の実務・実技、資料補修トリアージュ 

活用法や展示時に気を付けるべき点など 

漢籍についての研修 ・ 図書館利用促進に関わるイベントの取り組み ・ オープンアクセス 

IT初心者が DXを進めるにあたってのアイデアや勉強方法 
 

 

【 問 9 】  その他全体を通して、ご意見ご感想等ありましたらお知らせください。 

業務の間に受講したので、聞けなかった部分もあったのが残念でした。アーカイブ視聴ができると有難

いです。 

日々の予防の大切さを改めて実感しました。実習も大変参考になりました。この度は貴重な機会を設け

ていただきありがとうございました。 

ほぼ 1日の研修は時間の組み立ても大変だったかと思います。講義も為になり、実習・見学と盛り沢山

で楽しく研修を受けることが出来ました。古典籍を所蔵しておりませんが、いろいろ参考になり活用出来

そうです。ありがとうございました。 

帰学後、オンライン参加した職員から、質疑応答での質問者の声が聞こえにくく、また、回答者の回答

は一人の声ははっきり聞こえたが、他の回答者の声は聞こえにくかったと聞いた。可能であれば、質疑

応答の内容をまとめたものを公開していただけると有難いと思う。 

大変参考になる講習会でした。運営の皆様、講師の皆様、誠にありがとうございました。 

開催時間が午前中で昼食を挟んだので出来れば午後からの開催であれば参加しやすいです。 

時間の関係で事例報告しか拝聴することができませんでしたが、興味深かったです。ありがとうござい

ました。 

ハイブリット開催であったことで遠方からも気軽に参加でき、他館の事例や保存容器作成の実演等、自

館の業務にも活用できそうな知見を得ることができました。どうもありがとうございました。可能であれば

現地開催の実習の様子や開催館様の貴重書庫の様子等をオンラインでも見学できればと思います。

ご検討いただければ幸いです。 

以前一橋大学の古典資料センターの見学に伺ったことがありますが、その時丁度 実務研修制度の実

施中でした。その際に学ばれた各大学の方々がこのように地域講習会を開催していらっしゃることは、

とても素晴らしい事だと思います。対面で受講することが一番なのですが、それがかなわなくても、講義

で伺った内容は大変参考になりますし、実演部分も手元のカメラで十分によくわかりました。このような

機会を引き続き希望いたします。 

 



 

 

受講者のことを考えて研修全体が計画されていることが伝わってくる研修会でした。自館の館内研修会

などを企画する身にとっては、研修会の運営そのものにも学ぶ点が多く、参加させていただけて大変あ

りがたかったです。勉強になりました。神戸大学の皆さんに心より感謝申し上げます。ありがとうござい

ました。 

一日かけて「西洋古典資料保存」をさまざまな角度から学ぶことができて、とても良かったです。職場に

ある、多くの古い資料をどのように長期保存していくか、改めて考える良い機会になりました。ありがとう

ございました。 

お疲れ様でした。オンラインでの参加でしたが、最後の質疑応答の音声が聞き取りにくかったです。（篠

田飛鳥さんの音声は良好でした） 

企画・実施いただき、ありがとうございました。会場校とあって、身近な場で受講できたことに感謝してい

ます。 

実経験に基づくお話をありがとうございました。とても為になりました。最近の研修ではオープン・サイエ

ンスなど、マテリアルではない話題が多いが、実際の現場で困っているのは、実はマテリアルの保存登

録管理の方法だと感じる。継続して続けてくださると大変ありがたいです。 

ありがとうございました。 

動画などが分かりやすくて大変参考になりました。 

保存・修復の実務経験はありませんが、いつか古典資料の保存・修復に携わりたいと思っています。貴

重なお話、また実際に作業される様子や保革油の塗り方による比較画像など、大変参考になりました。 

継続して知識を吸収し、1冊でも多くの資料をより良い状態にしたい思いはありますが、家族が転勤族

である関係で、ずっと国立大学図書館で勤務できるか不透明な状況です。国立私立問わず、大学図書

館での古典資料の保存・修復について、私のような事務補佐員レベルまである程度の知識がいきわた

るようネットワークを広く/入りやすく出来たら(←もうあるのに私が知らないだけかもしれません、すみま

せん)、少しでもより健やかに存在し続けられる資料を増やせるだろうなと思いました。(時間お金手間が

かかるので大変ですが。。。)参加の機会を得られてとても良かったです。ありがとうございました。 

どの講演も学びの多い講習で、現場、実務に活かしていける内容でした。講師及び運営されました方、

皆様に感謝致します。ありがとうございました。 

実習、見学など、オンラインでは難しい研修を近隣で実施いただいたことに感謝申し上げます。ハイブリ

ッドでの開催により、遠方の方にも知識を共有出来て良かったと思います。運営にはご苦労があるかと

存じますが、大変意義のある研修だったと感じています。ありがとうございました。 

ありがとうございました 

とても有意義な講習でした。ありがとうございます。 

ハイブリッド形式の研修の機会を今後も設けてほしいです。オンラインで多くの方が役職の枠にこだわ

らず、研修に参加し知識と技術を習得できる方向に進んでほしいです。 

現在従事している業務の中では、あまり資料保存についての知識や経験を積む機会がないので、予防

や対策等の基礎に触れることができ、ありがたかったです。資料保存は本当に奥が深いと感じました。 



 

 

今回のテーマに関しては、各館の所蔵資料の古さなどにより処置のレベルも変わってくると思うため、

事前アンケートなどで他の館の対応も聞ければより参考になったかもしれません。 

全体的には内容のバランスがよく、あっという間に時間が過ぎました。 

有意義な講習会をありがとうございました。 

また終了後に自然科学系図書館をご案内いただき、ありがとうございました。 

臨機応変にご対応いただき感謝しております。 

堀越様、篠田様、関係者のみなさま、現地参加の講習会を企画してくださりありがとうございました。長

期の「保存実務研修」をまたされることになりましたら参加したいです。 

大変充実した講習会でした。ご用意くださいました皆さまに感謝申し上げます。 

とても参考になりました。オンラインでも開催して頂き、ありがとうございました。 

 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


